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本文根据赖德霖教授2019年10月12日
在清华大学艺术博物馆举行的“归成——
中国近现代建筑研究与宾大建筑教育学术
研讨会”上的演讲整理，内容有所修改和
补充。

关于毕业于美国ᇮཅ法ቬ亚大学的第

一代中国建筑师这个展㿸，ㄕ᰾㘱师一开

始就䐏我商䟿，了解我的一Ӌᜣ法。他䘈

对我做了䇯䈸，其中内容大家可以在ᖅ像

里看到。ն是当时我并不⸕䚃这个展㿸䘈

会ᐑ回到清华，所以我䈸的内容主要是针

对在南京的展㿸，ᘭ视了清华的部分。这

次是第三次展㿸，在清华举办，邀请我来

参加这个研讨会，我就ᜣ到应䈕把

这Ӌ学生在清华受到的教育做一个

介绍，来探讨清华⇽校的教育对他

们日后事业的一Ӌ影响。

从展㿸中大家可以了解到，这

Ӌ出自清华学校৸留学ᇮཅ法ቬ亚

大学的中国第一代建筑师对中国近

代的建筑设计（代表者如杨ᔧ宝、

䎥深、陈Ἵ、ㄕሟ、梁思成）、建

筑教育（如梁思成、陈Ἵ、ㄕሟ、

䳴文、王华ᖜ）、市㿴划和设

计（如梁思成），建筑学术（如梁

思成、ㄕሟ）、学会（如梁思成、

杨ᔧ宝、王华ᖜ）、历史䚇产研究

与保护（如梁思成、ㄕሟ、杨ᔧ

宝），以及建筑行政（如䳴文）
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○赖德霖（1980 级建筑）

䜭作出了ᖸ大的贡献，可以䈤他们是第一

代中国建筑师精英中的精英，对中国建筑

现代化的影响非常深远。ն是我们不能ᘈ

ᦹ，䘈有ᖸ多ᰙ年出自清华的建筑留学

生，ֻ如ᖖ直、㪓大䝹、ᒴ俊、哴家

債、张䭀、㪓؞⭢、ᐛ振英、张ݹ൫，他

们大䜭是清华学校的毕业生，㘼关亲声是

清华学校⍕䍤留美自䍩生，也与清华有

缘。他们㲭然并非留学ᇮ大，ն对中国建

筑的现代化同ṧ作出了巨大贡献。

此外䘈有一Ӌ与清华有关的建筑工程

师，如㭑方㦛、杨ᇭ哏、䉝ⵏ、㯋次㧈、

李䬯，他们有的是中国建筑师学会会员，
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有的是中国工程学会的会员，当年䜭是非

常㪇名的结构工程师。结构工程师ᒴ⿹ᵳ

也是清华学校的毕业生，今天在ᓗ的䈨位

可能䜭不⸕䚃他是䈱，我至今也⋑能到

一张他的㛆像➗⡷，ն是如果我䈤䜁时喴院

士是他的学生，大家就会⸕䚃他ᖸ重要。

事实上，他们的贡献并不ተ䲀在建筑

界。图1这张➗⡷是中国科学社成立时的

一张合影，ᩴ于1914年。其中有非常㪇名

的人士，如前ᧂᐖ3是任呯䳭，ᐖ5是䎥ݳ

任，ᐖ6是杨ᵿ，后ᧂᐖ4是㜑适。ն中

ᧂਣ1䘈有一位学建筑䜭ੜ䈤过的人，他

就是ᖖ直。这位南京中ኡ䲥和广ᐎ中

ኡ㓚ᘥ堂的设计者䘈ᴮ是中国科学社的成

员，这个事实过去中国建筑界䘈不⸕䚃。

ᖖ直在1929年去世后不到三个月，

国民政府ᴮ颁Ԕ对他హ奖。这是民国时

期的国家级奖࣡，在1949年之前，是唯

一一位获得䈕奖的建筑师。1949年以后䘈

有一位建筑师在台⒮获得这一奖࣡，他就

是关亲声。二人䜭是清华校友，非常值得

⇽校师生自䊚。表彰关亲声的హ奖Ԕ䈤他

“学成ᖂ国，服务社会，贡献亷多。ĂĂ

比年对海外ט㜎之联系，与手工业之推

广，ᚹ力以图，૨收㔙᭸。更热心体育，

培Ἵ人才，选拔所得，于国有ݹ”。关亲

声在台⒮有“⭠ᖴ之⡦”的美䂹。హ奖Ԕ

最后一ਕ话是称䎎他在1949年后对台⒮体

育事业的推动，可见其贡献已经䎵越了建

筑的专业㤳⮤。

在1930年代中国的国䍗运动中，这批

与清华有关的留美建筑家䘈ᴮ〟ᶱ宣Ր和

推广国䍗建筑ᶀᯉ。如1936年的中国建筑

展㿸会常务委员中就有ᒴ俊、䎥深、㪓大

䝹、㼈⠞䫗（1895—˛，1917年清华学校

官䍩留美，1918年获康ླྀ尔大学൏ᵘ工程

系硕士学位）和梁思成。关亲声和䎥深䘈

担任了ᖱ集组的正副主任，林ᗭ因和㪓大

䝹担任了陈ࡇ组的主任。展㿸期䰤，梁思

成和ㄕሟᴮ对公Շ做公开讲╄，梁思成讲

“中国建筑结构之变䗱”，ㄕሟ讲“现代

建筑”。

总㘼言之，这批清华毕业或与清华有

关的留美建筑家对中国建筑和社会的贡献

是多方面的。所以我们看这个展㿸，不仅

要了解美国的教育对于这批中国建筑师有

多Ѹ大的影响，㘼且䘈有ᗵ要思考，为Ӱ

Ѹ这Ѹ多对中国社会和建筑的现代化作出

如此巨大贡献的人䜭与清华有关˛所以我现

在要讨论清华⇽校对他们事业发展的影响。

在开始之前我先介绍1921年出版的

《清华ઘ࠺（本校十ઘ年㓚ᘥ号）》。在

这期专䗁里，㕆者介绍了当时清华学生在

ᗧ智体三个主要方面所取得的一Ӌ成㔙。

其中ᗧ育ት首，内容包括自治、社会服

务、爱国运动、ᮁ⚮，以及⹕的ഒ体等

䇨多方面，可见清华对ᗧ育教育以及学生

的ᗧ育发展非常重视，也非常啃࣡。爱国

运动中包括“五四”“五九国㙫㓚ᘥ”以

及天安门⑨行等。智育方面包括会社，其

中有“ᇇ教的”和“学术的”两类，㘼在

学术类中有普通的、科学的、ଢ学的、文

学的、㢪术的以及技㢪的。可见当时，清

华学生有着非常广⌋的兴䏓，㘼学校也给

他们个性的发展提供了ݵ分的机会。在智

育方面䘈有一项ᖸ重要的䇝㓳，就是“技

㢪的”，包括╄䈤、ᠿ、丣Ҁ、㔈⭫。

体育方面的课程和活动更多。这三个方面也

构成了我所䈤的清华校园文化的主要内容。

ᰙ在1911年2月制䇒的《清华学堂章

程》中就已᰾⺞ᤷ出，清华学堂“以培

Ἵ全才、进国力为ᇇ旨”，“以进ᗧ
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业、自强不为教育之方针”。1917年؞
1月29日新学期开学，校长ઘ䈂春给全体

学生╄讲，䇝育学生重视৽ⴱ、克己、务

本、⌘意功课、操㓳身体及顾全大ተ等。

同年2月，他৸为高等科四年级即将毕业

学生做择业问题的╄讲，提出“择业不

当䍚䍗利、僋㲊名，Ӗ不可ᤈ于时事之

ⴢ论，及⡦ݴ亲友之成见，当以天性之

所近，国家所急需，及能造福于人类为

ᵳ㺑。” 清华办学之⌘重ᗧ育Ӗ可于有

“清华之⡦”美称的校长ᴩ云⾕在1922年
上任伊始对《清华ઘ࠺》记者的䈸话之中

フ见一ᯁ。他䈤：“ᣁ余更有希望于同学

者，即平时于讲求学问之外善能于䚃ᗧ上

加功。盖学识᱃求，䚃ᗧ䳮؞。至䚃ᗧ一

端，ቔ以大䟿涵养⇵力为立身处世之ṩ

本，盖其人学识㲭强，㘼于以上数节未能

⍵ゴ，䍚ݹ㲭大ᶀ大用，以其ࡉ，养؞

图小利，不善容人，不⸕从大处着ᜣ，因

此不能成大业。”由此可见，清华的ᗧ育

包括了自我؞身和社会关ᘰ两个方面。

与“ᗧ育”类中的“社会服务”相

关，清华学生组织了ᖸ多社会ഒ体，目

的䜭是为社会服务。所以1923年清华学校

毕业生，杰出的教育家、科学家、䈇人、

ᠿ家、丣Ҁ家和⾵学家顾∃⨷（1902—
2002）和同学梁治华（即梁实⿻，1903—
1987，㪇名文学家、学者、㘫䈁家）在毕

业时ᴮ对清华的教育做过一个总结，其中

关于社会教育，他们䈤：“不᰾白清华

内容的人多䈤清华是贵族学校，我ত不愿

ᴯᆳ䗙护。因为从表面上看来，清华实在

当得起这个名䇽。ն是清华学生的生活ত

不是贵族式的生活，如果䈤清华学生大ॺ

是贵族的子ᕏ，我更ᮒ大㛶䈤清华学生大

ॺ是ᢈ尔斯泰式的贵族子ᕏ。他们的服务

精神ত非普通一㡜平民所可及。”他们办

的社会服务组织前后有16种，其中包括给

学校的工友办“校ᖩཌ学”，与ઘ围农ᶁ

的民Շ结交“ᶁ人友”，䘈给附近的民Շ

开办“府职业学校”（1915—1921）、

“西ḣᶁ䵢天学校”（1919—1921）、

“星期ޝ学校”（1914—1918）、“星期

日学校”（1916—1918）、“平民图书

侶”（1920—1921）、“改良ґᶁ教育研

究会”（1919—1921）等。这Ӌ就是清华

学生在上学的同时为社会所做的工作。

学生们在清华学校上学期䰤䘈有ᖸ多

机会接䀖到ᖸ多校外㪇名人士，ੜ他们╄

讲各种问题。ֻ如南开大学的校长张՟㤃

ᴮ讲《中国教育现⣦》，世尔ᗧ博士讲

《⸕行合一》，美国律师罗士讲《学生之

爱国心》，ᆄ教会会长陈焕章讲《ᆄ教与

中国之关系》，㭑ݳ培讲《人䚃主义及爱

国心》，㜑适讲《我国文学改良䇽题》。

其中影响可能最大的是，梁启䎵在1914年
11月5日来讲《ੋ子》。他提出“ੋ子之

䚃在自强不、ᗧ载物”。之后“自强

不、ᗧ载物”就成为了清华的校䇝。

不䳮看出，这Ӌ名家╄讲䜭会起到࣡志和

开䱄界的作用，非常有ࣙ于学生ṁ立人

生观和世界观。如下面我将䈸到，杨ᔧ

宝1915年进入清华，他是学校ᆄ教会的成

员，他ᖸ可能ੜ到过陈焕章的╄讲，他䘈

䞧爱↖术，㘼他日后坚持探㍒中国仾格现

代建筑ᖸ可能就源自他在清华读书时所培

养的对于中国Ր㔏文化的兴䏓。

清华学校为奖࣡ᗧ育ᴮ设有“䬌໘ⴂ

奖”。日后与陈Ἵ和ㄕሟ两位校友合办

了华盖建筑事务所的中国近代㪇名建筑师

䎥深（1898—1978）在清华学校学Ґ时ᴮ

在1915年获得过这一奖项，梁实⿻在其回
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忆文章《清华八年》中䈤到自己因ڧ看⾱

书㻛ᮻ务主任发现㘼与䬌໘ⴂ奖无缘。不

过他然为清华的教育㘼感到自䊚。他介

绍䈤 “清华是预༷留美的学校，所以课

程的安ᧂ与Շ不同，上午的课如英文、作

文、公民（美国的公民）ĂĂ䜭一律用

英语讲授，一律用美国出版的教科书˗

下午的课如国文、历史、؞辞、中国文

学史ĂĂ䜭一律用国语，用中国的教科

书”。其中公民课和؞身课应䜭与ᗧ育有

关。1933年参与㣍加କ世界博㿸会中国侶

设计的过（2005—1904）⟈ݳ建筑师也是

清华毕业生，他在1923年毕业时ᴮ写文章

讨论清华生活并特别提到公民一课对他的

影响。他䈤：“我现在所亦喜欢ᘥ的学

科，就是公民学。因为䛓里ཤ所讲的东

西，完全是普通智识，讲到我们应䈕ᘾṧ

去造福社会，我们同社会国家的关系是ᘾ

Ѹṧ，䜭是个个（原文）人所应䈕⸕䚃

的，我读了这本书以后对于我将来的责

任，৸᰾白了好多。”他的话ᑞࣙ我们了

解这门课的内容，并䇔识ᆳ对于培养学生

公民精神的意义。

1916年第66期《清华ઘ࠺》ᴮ在《校

闻》专ḿ中报䚃“╄记事”，介绍了学

生们自㕆自╄的《䍛民》。这出表

现了身处社会ᓅ层的䍛民生活的ᛢ⣦

况，䈕在北京㊣市大㺇基ⶓ教青年会╄

出，“观者⭊Շ，૨为动容，㤕亲历其

㤖ຳ”。组中的总干事之一是张ݹ൫

（1895—˛），他是1927年上海（后改为

中国）建筑师学会创建时的发起人之一。

爱好美术的朱ᖜ（1896—1971）担任了布

Ჟ设计。后来成为㪇名作家的⍚深，以

及后来成为㪇名ଢ学家和国学大师的⊔用

ᖔ是这出的㕆。由此可见，这出不

仅体现了这批清华学生们的社会关ᘰ，䘈

体现了他们各尽所能的贡献精神，以及ഒ队

工作的合作精神。

朱ᖜ留学回国后与校友关亲声和杨ᔧ

宝创办了中国近代最为㪇名的华人建筑师

事务所——基泰工程ਨ。他在清华时ᴮ以

智育“㔈造图ṧ”获得清华学校金牌一

面。1918年他到美国后，ᴮ给⇽校的㘱师

Danton博士ཛྷ写过一ሱؑ。当时第一次

世界大战刚刚结ᶏ，他在䍩的生活并不

好。ն他䈤：“能ཏ克服的㤖越大，我越

会为自己高兴。毕ㄏ我们的政府䘱我们来

不是让我们享福。” 这就是一名清华学

生的志向，他到美国是为了学Ґ，所以对

所经历的⼘能泰然处之。

这期《ઘ࠺》䘈介绍了高、中两科的

（年）级长、班长及自؞室长的选定结

果。张ݹ൫当时是高四级的级长，梁思成

是中等科国文班҉班的班长。与张ݹ൫同

级的⭢班班长是孙克基（1892—1968），

他后来成为㪇名医学家。上海ྷ产科医院

是中国近代建筑史上的一件名作，ᆳ是中

国第一所ྷ产科医院，是孙克基当了医

生以后ᣅ资建造的医院，设计者是ᒴ俊

（1888—1990）。ᒴ在1910年通过考试获

得ᓊⅮ䎎ࣙ，是第一位留学美国学Ґ建筑

的中国人。他在1914年回国后担任了清华

学校的傫校建筑师，负责ⴁ造校园建筑。

学生们的这Ӌ自我管理工作应䈕非常有ࣙ

于培养他们的社会责任感。

梁思成䘈在1923年担任了学生会交

际科的正主任，当时的主席是ᗀᇇ⏁

（1900—1975）。ᗀ毕业于哫ⴱ理工学院

化学工程系，回国后ᴮ任东北大学化学系

教授和系主任。“九一八”事变后他到上

海水⌕公ਨ任职，对中国的水⌕工业的发
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展作出了突出贡献。《梁思成全集》里有

梁思成、陈Ἵ与他的合影。

1922年《清华ઘ࠺》第238期ᴮ࠺ⲫ

一ㇷ㖢名为“思成”的一ㇷ文章，这ㇷ文

章不见于《梁思成全集》，当是梁思成

先生的一ㇷ֊文。文章的题目是《对于新

校长ᶑ件的⯁问》。在文中他针对清华

同学们在校长选择上提出的“中英文ެ

优”“办教育有名望”“⋑有政党㠝ણ”

三个ᶑ件一一提出了自己的看法。其中对

于第三ᶑ，他䈤：“人类是有þ㗔性ÿ的

动物，他们㗔性的产૱就是社会，在社会

上的ഒ体活动就是政治，所以政治同社会

是不能分离的，䲔非⋑有社会，有社会ׯ

有政治ĂĂ一个人ᰒ与政治有关系，他就

ᗵ定有所属的政党。” 他针对有人担心

学生受政党的利用的顾㲁䈤：“受不受人

利用，本来ᵳ就在学生自己，不是别人所

管得着。㤕䈤不受人利用，天下ଚ有这种

事。㤕䈤ᙅ人受利用，䛓人ׯ是⋑有意

志。”文章䘈䈤：“我们学生㤕是䙷着政

党要来利用我们，只要是正当的，于社会

有⳺的，于我们自己有⳺的，我们自然不

৽对他利用，并且应当欢迎。㤕䈤不正当

的，我们自己把持տ主意，不受他利用就

是。有䈱能干⎹我˛”这ㇷ文章显示出梁

思成对于政党的态度以及他对自己能ཏ在

与政党的关系上保持自主的自ؑ。这一自

ؑ可以ᑞࣙ后人理解他在1949年时选择留

在大陆的决定以及他所经历的命运。

1922年至1923年，梁思成䘈担任了

《清华年报》社的美术㕆䗁。ㄕሟ比他վ

两个年级，当时是他的ࣙ手，一年后也ॷ

任美术㕆䗁，㘼过ࡉ⟈ݳ担任了发行经

理。《年报》的英文㕆䗁主席ᴮ由全ి

（1903—1984）担任，他后来成为中国近

代㪇名英文࠺物——《天下月࠺》（T'ien 
Hsia Monthly ）杂志的㕆䗁。《年报》英

文㕆䗁中䘈有⊏ݳӱ（1902—1968），他

后来毕业于康ླྀ尔大学൏ᵘ工程系，回国

后任教于上海交通大学。“九一八”事变

后东北大学建筑系三四年级学生到上海，

由陈Ἵ向大༿大学商ُ读，陈Ἵ和ㄕሟ

继续教设计，作为二人校友的⊏ݳӱ也ᴮ

出手ᑞࣙ，教授工程。由此可见，这Ӌ校

友学生时代的友䈺日后发展成为他们在事

业上的相ӂ支持和合作。

提到ㄕሟ先生，我৸ᜣ到《清华ઘ

ⲫ的࠺第345期（1925年5月1日）上《࠺

他致总㕆䗁的一ሱؑ。ؑ中提到344期
《ઘ࠺》࠺载⎸䈤“社长王名ੋ随䏣

球队南下，社中职务交ㄕሟ代代行”。

նㄕሟ特别解䟺䚃：“王ੋ只委ᢈሟ向ਨ

达（ᗧ䵆按：Miss Starr，见下）ྣ士接

⍭╄讲，其余社务，由梁㹽ੋ代理，请为

更正，以免社友䈟会。”就是䈤他㔍对不

䍚他人之功，我做了ӰѸ就是ӰѸ。这ሱ

ؑ㲭⸝，ն䏣见ㄕሟ的ੋ子૱性。ؑ中提

到的《清华ઘ࠺》社务代理梁㹽后来也ᴮ

留学ᇮཅ法ቬ亚大学建筑系，他䘈是美

国现代建筑大师䎆特的第一名学ᗂ生。

他在1933年回国后ᴮ任基泰工程ਨ设计

师，抗战后到美国，ᴮ作为Harrison and 
Abramovitz事务所主要设计师之一，负责

联合国建筑工程设计。

1919年的“五四”运动对清华校园文

化的影响也非常大。闻一多ᴮ作⭫表现当

时学生在天安门前╄讲的情形。梁实⿻在

《清华八年》中也ᴮ䈤：

“自五月十九日以后，北京学生开始

㺇䚃╄讲。我随同大队进，在前门外⨐

市ਓ我们一小队人从ᓇ䬪里ᩜ来几ᶑᵘࠣ
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⁚ᧂ在㺇䚃上，人越聚越多，讲╄的情㔚

越来越◰ᰲ，ĂĂ五四运动原是一个⸝Ჲ

的爱国运动，热烈的，自发的，㓟⌱的，

þ如击⸣火，լ䰚电ݹÿ，ᖸ快的就过去

了。可是年䖫的学生们经此ࡪ◰䴷动㘼

突然㿹醒了，ⲫ时表现出一㛑㬜㬜ࣳࣳ的

ᵍ≄，好像是㮤㯿ᣁ多年的情㔚与生活

力，一ᰖ获得了䘨发྄放的机会，一发㘼

不可收，⋋然㘼㧛之能ᗑ。当时以我个

人所感到的㘼言，这一㛑力䟿在两点上有

᰾显的表现：一是学生的组织，一是广⌋

的求⸕Ⅲ。”

“五四”运动是由中国民Շ抗议北洋

政府在ᐤ哾和会上未能卫中国ᵳ⳺㘼ᕅ

发，ն广义的“五四”运动䘈包括1915年
中国民Շ为ᣥ制日本《对华二十一ᶑ要

求》（ㆰ称“二十一ᶑ”）㘼发起的⑨行

示ေ活动。1915年5月7日，日本政府向北

洋政府发出最后通⢂，中国方面㻛䘛在5
月9号ㆮᆇ。“五г”或“五九”因此称

为中国的“国㙫日”。清华学校自此⇿年

举行国㙫㓚ᘥ一次。1919年举行国㙫㓚ᘥ

年会时，“同学◰于五四之事，ቔ㿹创

巨Ⰻ深，᭵举会时精神䖳前更为䈊᥊ᚣ

切”。会上发出《䃃言》：“中华民国八

年五月九日，清华学校学生，从今以后，

愿⢪⢢生命以保护中华民国人民、൏地、

主ᵳ，此䃃。”这个《䃃言》᧧地有声，

十分ᒴѕ，今天ੜ起来䜭Ԕ人热㹰⋨腾。

受其同事和学生回忆的影响，今天人

们印䊑中的杨ᔧ宝先生是一位与世无争、

无可无不可的䉖䉖ੋ子。ն作为一名经历

了“五四”运动的学生，他至ቁᴮ经也是

一名热㹰青年。杨的家国情ᘰ清ᾊ地体现

在他于1924年3月31日发自ᇮ大的一ሱ有

关西㯿问题的ؑ。ؑ中䈤：“校中ਔ物陈

所有人╄䈤西㯿之仾؇人情，直䉃䈕区ࡇ

为⤜立国家，界Ѿ中国与英属印度之䰤。

闻之ᔲ常䈗ᔲ。西㯿向为我国㰙属，৸为

组织民国五族之一，外人何以䚭出此言˛

ኲ英人㱾视⤬伏，ᆱ造言ᜁ世，以ް䙲其

ެ并之䟾心㙦˛੮国人լ不可不于西㯿问

题，特加⌘意。”这一来ؑ到后，“未数

日各报纷载”，㘼英ץޥ入西㯿之䆖㙇，

连同随后收到的ᐍ䗩人民来电报，䙲ᕅ

起社会关⌘。

一个重视ᗧ育的校园对于学生人格和

社会责任心的培养ᗵ然产生深远影响。中

国建筑师学会会员林▽民（1892—1987）
年致亲友的一ሱؑ或䇨就体现了这一影

响。他1916年毕业于清华学校，之后留学

美国᰾ቬ㣿达大学建筑工程系，1922年获

得硕士学位。他在ؑ中䈤：“我们的先人

⋑有给我们留下任何䍒产，ն他们⺞实给

我们留下了比金䫡所能䍝Ҡ的任何东西远

为宝贵的䚇产：读书受教的ཤ㝁，爱人

类的心，和对⾆国的爱。”

㢪术也是清华学校智育的重要组成部

分，与科学、社会科学、ଢ学和文学并

重。在1917年以前，中等科一、二、三年

级䜭有图⭫课。之后三年级图⭫课取⎸，

ն一、二年级然保留。爱好㔈⭫的学生

于是组织了一个特别图⭫班，⇿ઘޝҐ⭫

两小时。1919年⿻天，教师ਨ达ྣ士示意

闻一多、杨ᔧ宝、⌭䵆和方来四名同学

发起创办了美术社，起ࡍ会员有20余人。

他们不仅㓳Ґ各种工具和各种题ᶀ的㔈

⭫，䘈研究中外图案、美术史及名家Ր

略，并通过读书报会相ӂ交流。至1920
年ᓅ，会员已达50多人。

在清华上学期䰤，杨ᔧ宝的美术成㔙

就非常突出。《清华ઘ࠺》ᴮ出版他所在
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年级的专䗁《䗋䝹䮌》，其中介绍他䈤：

“杨ᔧ宝，ᆇӱ䖹，⋣南南䱣人。ᒬ

无ݴᕏ，ᜨᜨ⤜ት。是以ᆔ静成性。〽

长，ል疾经年，᭵体ᕡ⭊。ቍ㚶业䛁之小

学，好ᄹ⑨，课程多不及格。未几，䗋ӕ

变作，举家避䳮䗱他ґ，流离仐⋋。ᔧ

宝始ᜅ于事变，ᙽ然⸕向学。次年⿻，海

内ࡍ定，从ᡊḀ走开ሱ，䏻⎹ኡ䟾，༷ᶱ

ഠ亯。旋入⋣南留学⅗美预༷学校。䫫坚

᧵微，三载如一日，学乃大进。四年⿻以

咨䘱来本校，入三年级，ት校䉘言行，औ

䈥读，⊚⊚䖘度，有文䳵仾。试英文䖴ࡇ

前㤵。好ᤣ术，本年校中比䎋ᤣ术，ᔧ宝

击ࢁ获第二。ቔఌѩ青，作ኡ水人物，ᜏ

࿉ᜏ㛆。ቍ得本校图⭫奖。现任《清华年

报》图⭫副㕆䗁及ᆄ教会图⭫书记。”

专䗁中的ਖ一ㇷ文章也䈤“杨ᔧ宝喜

作人物或以䫵或以ᖙⲶ可观”，“杨ᔧ宝

以图⭫冠全级，获奖亷多”，“《年报》

有图⭫副㕆䗁二人，Ⲷ੮级友ݵ之。闻多

（ᗧ䵆按：即闻一多）、杨ᔧ宝是也”。

这ㇷ文章中䘈提到ਖ一位在㔈⭫方面非常

优秀的学生方来（ᆇᆏᱻ，⊏㣿↖进人，

1900—1922），他1921年从清华毕业后也

䎤ᇮཅ法ቬ亚大学学Ґ建筑。նᖸ不ᒨ，

他在第二年就因病䙍世。

清华学生䘈在1920年12月成立了以希

㝺神话中ਨ文学和美术的ྣ神“美ਨ斯”

（Muses，今䈁㕚斯）命名的㢪术ഒ体，

其ᇇ旨是“研究㢪术及其与人生关系”。

ᆳ的宣言里䈤：“我们ᰒ相ؑ㢪术能ཏ

ᣜ高、加深、养䞷、变美我们的生活ᓅ质

ᯉ，我们就要实行探ᩌþ此中三᱗ÿ，并

用我们自己的生活作试验૱。”梁思成和

ᗀᇇ⏁是䈕社的干事。图2是清华美术社

的成员与㘱师的合影，ᐖ起第7人是梁思

成，他ᐖח的ྣ士应䈕就是ਨ达。➗⡷中

ਣ起第3人应䈕是ㄕሟ。

ㄕሟ在1925年2月20日ᴮ参观过在北

京依ᓇ举办的一个⭫展，并写了《参观

ᜐ具利展㿸会记》一文发表在《清华ઘ

展㿸会上的作૱出自⪎士㢪术家。《࠺

ᜐ具利（Charles Adolphe Egli，1894—
1979）之手。他的作૱在网上可以看到，

非常现代，有ຎቊ的仾格。这ㇷ参观记㲭

然不见于《ㄕሟ文集》，ն是其中有他与

⭫家本人就日本㔈⭫、中国㔈⭫和当代

西方印䊑⍮和后期印䊑⍮的讨论，以及

他对其作૱的评论，৽᱐出ㄕሟ在学生

时代就对东方美术和西方现代美术非常

关⌘。

㪓大䝹和梁思成ࡉ先后是学校䬌管

Ҁ队的成员。梁䘈是学校合唱队的队

员。1923年《清华ઘ࠺》报䚃学校12ઘ
年㓚ᘥ，䈤到“⊏ݳӱ、哴自、梁思

成、应ቊ能四ੋ合唱。四ੋ服一色制

服——␑青色的ㄩ布㺛同⧣⩱䗩的大

䮌——歌声Ӗ和䉀可ੜ”。哴自和应ቊ

能二人日后䜭成为了中国㪇名的丣Ҁ

ഴ � ᆜṗ㗄ᵥ⽴ᡆфᮏᐾδᓊѰ 0LVV 

6WDUUεਾ影Ⱦഴ⡽ᶛⓆφ᷍⍏Ʌặᙓᡆ、᷍ ᗳഖфᡇɆ
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家。1961年梁思成ᴮ在一ㇷ文章中将建筑

类比丣Ҁ，对北京天ᆱሪຄ的建筑设计作

节ཿ分᷀，体现出他不ࠑ的丣Ҁ素养。

不仅有美术和丣Ҁ的教育，这Ӌ清华

学生在留美之前⭊至䘈有机会接受建筑学

的➿䲦。第二届ᓊⅮ留学生ᒴ俊是中国第

一位留美的建筑师。他回国后在清华当傫

校建筑管理员，期䰤他ᴮ给同学讲测䟿

课。更值得⌘意的是，1916年，就在清华

大礼堂、图书侶、体育侶和科学侶“四大

建筑”正在兴建之时，设计者㤲ᰖ洋行

（Murphy & Dana, Architects）的建筑师

䴧先生（Charles E. Lane）进傫清华，他

ᴮ给学生介绍建筑学。《清华ઘ࠺》的报

䚃䈤：“高四╄讲：上ઘ五八时，ઘ校

长特请本校工程师䴧先生，在物理教室为

高四级学生╄讲建筑学事项，ᶱ多经验之

䈸。并由⣴䫱满先生（ᗧ䵆按：⣴授高等

科历史、经济）ᧂ置电影机Ỡ（ᗧ䵆按：

当即ᒫ⚟机），以ਔ今有名建筑，现之

面。ੜ者观者如当গ⑨也。”

我在研究杨ᔧ宝的建筑时ᴮ⌘意到

他设计的ᖸ多立面䜭䚥ᗚ了1 :1、1 :2、

2:3、3:5这Ӌᯀ波䛓ཱྀ数ࡇ上的比ֻ。非

常ᐗ，清华大礼堂的立面设计也᳇含了

1:1、3:5的比值（图3）。㲭然我们并不能

就此推断杨ᔧ宝受到了㤲飞设计的直接影

响，ն我相ؑ，清华校园建筑的ਔ典≋围

对于培养一代准建筑师的审美并使他们能

ཏᖸ快适应美国学院⍮（Beaux-Arts）式

建筑教育一定不无㼘⳺。

清华从办学ࡍ期就非常重视体育，延

续至今已是一个Ր㔏。清华体育协会于

1911年10月成立，1927年与张ݹ൫等参与

发起成立上海（后改为中国）建筑师学

会，并任职上海市市中心区域建设委员会

建筑师办事处的ᐛ振英就ᴮ担任过䈕协会

会长。《清华ઘ࠺》在1916年5月10日发

表的《学校体育之ⵏ精神》一文中䈤：

“国ᕡ者何˛民不强也。民㜑为尔不强˛

体育之未普㘼民力无由振也。”“੮校讲

求运动，⌘意体育，ް使同学Ⲷ有强健之

身体，活⌬之精神。以之为学，ࡉ学业ᗵ

进。以之服务，ࡉ治举ᗵ张。”

《清华ઘ࠺》中䘈有ᖸ多关于学校体

育的报䚃或介绍，其中⎹及到的中国第一

代建筑师不ѿ其人。如王华ᖜᴮ经是ἂ

球队的队员。他1932年毕业于ᇮཅ法ቬ亚

大学，回国后在上海市中心区域建设委员

会建筑师办事处任ࣙ理建筑师。办事处

的主任建筑师是他在清华的学长㪓大䝹

（1899—1973），更是学校一名体育健将

（图4）。ᦞ陈从ઘ《ể室余໘》，㪓为

北洋政府教育部次长㪓ᙲ士之子，外⾆⡦

䫡ᙲ为㪇名学者䫡⦴同之ݴ，清ᆓ任傫法

公使，民ࡍ任⎉⊏图书侶侶长，ᮤ理文◌

䰱四库全书用力至औ。《䗋䝹䮌》中也有

㪓大䝹小Ր，䈤㪓“ᆇ长⿻，⎉⊏ᶝ৯

人。生一岁䗱㣿ᐎ，就外大⡦家。᰾年外

ڏ清华学校大ᇪ۶立᭧උΓѬౢǍ �ڏ
ྟູὉᠻॴ᭕ǌ͐ǌ१ᔚண˟ᎄǒ˗ڎᤃ
̽थናԾǓἻ第�ԄἷӒ̛Ὁ˗ڎथናࢺˊѣ
ྠᇫἻ20��年ἸἻ���ᮆ
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大⡦官↖᰼，举家从之。৸᰾年举家䎤日

本。ޝ岁时入ᒬお园，г岁改ᒶ应义ຮራ

常小学。善运动，ቔ以ἂ球㪇。是时不Ґ

国文，Ӗ不解国语，特一ٝ人㙣。九岁自

东京取䚃上海，⎹印度洋至荷ޠ，乃Ґ法

语。᰾年至义大利，始学国文。清宣㔏ݳ

年，遍⑨法ᗧ比⪎䈨䜭会及㪇名䭷，⿻

至义之波里，҈舟返国。ትᶝ৯，时年

十有三也。᰾年正月㚴业ӱ和高等小学。

时识ᆇ数⭊仅，ቊ不能㔰文语。顾㚚᰾䙮

ᚂ，所授无不立ᲃ，于时学日进。᰾年ᗉ

⒆ᐎ，䙲考入府中学一年级。⌾革命起，

避地上海。民国ݳ年正月入㓖㘠大学

（按：原文，⯁为中学），课余ᜏ喜击

球。五月随⡦来京师，ޝ月考入北京高

等师㤳附属中学，二年⿻，始入本校䗋

䝹级。ትᚂ不喜㤖读，⊹静ሑ言笑，交接

⭊〰。好运动，为本校ἂ球、䏣球及网球队

员。任事Ӗ勇⇵，历为《清华学报》及《年

报》㽴理，成㔙ঃ然可观”。

㪓大䝹对体育的䞧爱在他成为建筑师

后ᰗ，如他设计的自ᆵ中䜭有网球场。

䲔体育外，他在学生时代䘈爱好手工，是

年级中“最㪇者”之一。

杨ᔧ宝是清华ᤣ术队队员（图5）。

他的㘱师当是清华ᤣ术和ࢁ术教员、㪇名

的↖术教育家李ࢁ⿻。他去美国留学以

后，《清华ઘ࠺》ӽ有关于他的报

䚃：“此地同学中，㘱杨是数一数

二的富㗱，他㲭是一个建筑学生，

不是经济学家，ն他的图㓨一出总

是⍋䱣㓨贵，得来不ቁ奖金。在清

华时，ᘈ不了㘱杨的ᤣ术。在此

地，ত见他ࢁ㡎Ộ㣡，䭖㔓的㺓㼣，

䝽着㓒ᐮ、黑Ⲳ䶻，在ṁਦ深ы，五色

电ݹ下，几䗘不出1921级的㘱杨。”

关亲声的三ᕏ关亲东（后为中国㪇名

㝁外科医生）在清华上学时也是一名体育

᰾星。㘼关亲声本人到美国在MIT学Ґ建

筑工程的同时，䘈是学校ἂ球队的队长和

⭠ᖴ队的队员。

体育不仅可以强身健体，䘈有ࣙ于

培养〟ᶱ进取的生命态度，公平竞争意

识（五四新文化运动时期䈁为“䍩⌬

䎆”，即fairplay），ഒ队合作精神，以

及集体㦓䂹感。事实上，这Ӌ૱ᗧ在ᖸ多

清华毕业的第一代中国建筑师的身上䜭能

看到，（包括“公平竞争”，如梁思成不

以系主任之ᵳᖅ取仅ᐞ两分的ݯ子进建筑

系）৽᱐出⇽校校园文化对他们影响的৸

一重要方面。
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非常有䏓，这几位䞧爱体育的建筑

师日后䜭成为中国现代体育建筑设计的

先傡：关亲声和杨ᔧ宝以及他们的清华

校友朱ᖜ所办的基泰工程ਨ设计了⊸䱣

东北大学体育场（1929—1931）、（天

⍕）华北运动场（1933—1934）、北平公

共体育场（1936）和南京中央体育场全部

场侶（1930—1933）等，后者䘈包括有国

术场˗㘼由㪓大䝹主持和王华ᖜ㽴ࣙ的

上海市中心区域建设委员会建筑师办事处

—设计了上海体育场的全部场侶（1934ࡉ
1935）。

总之，如果要⸕䚃出自清华的中国第

一代建筑家“何以ᖂ成”˛我们ᗵ享䘭ⓟ

他们在清华读书时的校园文化。综上所

述，我䇔为这个校园文化对他们的影响至

ቁ有ޝ个方面，这就是〟ᶱ进取的人生

观、自由多ݳ的个性、ᗧ智体美全面发展

的教程、跨专业交流合作的可能、爱国主

义和社会关ᘰ的䲦ߦ，以及⸕行合一的作

仾。我相ؑ，他们留美之前的经历对其

“ᖂ成”的影响一定可以为中国今天的建

筑教育，⭊至高等教育的发展提供重要的

ُ䢤。

在当代清华学子对⇽校的记忆中，一

定䜭ቁ不了䛓枚䭼刻有“清华大学”的

“校ᗭ章”。䛓Ѹ，在清华Ⲯ年历史中校

ᗭ是如何╄变的?清华最ᰙ的校ᗭ是ӰѸ

ṧ?清华的校ᗭ与ଚӋ人物有关˛ĂĂ带

着这Ӌ问题，我开始在有关清华校史的书

海中四处ራ㿵。通过对清华校ᗭ一次次╄

变的ợ理，我㓸于᰾白了为ӰѸ清华学子

对校ᗭ情有⤜䫏，䛓是因为校ᗭ印刻着清

华Ⲯ年发展的ㆊ䐟㬍㕅，寄ᢈ着一代代清

华人对⇽校的深情意。

ж、ṗᗳⲺӝ⭕фᴶᰟⲺṗᗳㄖ

在1928年清华大学正式成立之前，

清华经历了1911年4月开始的“清华学

堂”（Tsinghua Imperial College）和1912
年10月开始的“清华学校”（Tsing Hua 
College）两个䱦⇥。“清华学堂”的名号

仅仅ᆈ在了一年多，就因为“䗋ӕ革命”

ᘹ年清华校௴的前̼Ψ生
○袁 帆（1975 级建工）

的⠶发变成了“清华学校”，㘼䛓时ى

“校ᗭ”的ᾲᘥ在中国䘈远远⋑有普及，

创的清华学堂是⋑有校ᗭ的。在1911年ࡍ
的《清华学堂章程》中也⺞实未见有相关

记载。

清华学堂“以进ᗧ؞业、自强不为

教育之方针”。到了清华学校时代，伴

随着1914年11月5日，我国近代㪇名政治

家、思ᜣ家、学者梁启䎵（1873—1929）
以《ੋ子》为题在清华学校进行╄讲，其

中强调的“自强不，ᗧ载物”八个

ᆇ，因其所体现的民族奋ᯇ精神㘼为清华

学子䬝记于心，并通过他们的实䐥逐⑀㻛

㹽化为清华文化的精儃。

“自强不，ᗧ载物”第一次㻛当

作清华精神的外在ḷ示，是出现在1916年
为清华学校“ޥ操䇝㓳㩕”设计的ߋᰇ

上。1916年12月28日《清华ઘ࠺》的⎸

称：“ޥ操ߋᰇṧ式现已㔈定。ᰇ系㍛


